
大学毕业生职业生涯起步
于 “学当工人 ”，是基层锤炼人
才的可贵范本。 大学生当工人
不丢人。要知道，中国要成为制
造强国， 迫切需要大量高素质
技术人才，大学生的领悟能力、
创新能力、综合素质都比较高，
让他们的职业生涯从工人起
步、从基层起步，不仅有利于他
们以后的成长， 而且也是事业
发展的迫切需要。

廖海金： 5月30日，北京市食
药监局公布了97个“五毛零食”样
本的营养含量测定结果。 结果显
示， 七成调味面制品检出 “甜蜜
素”，“五毛零食”呈现油盐甜“三
高”， 对少年儿童健康成长不利。
要彻底铲除问题“五毛零食”之类
的儿童食品生存土壤， 这就需要
政府加强市场监管， 不仅要发现
一家查处一家，也要顺藤摸瓜，找
出非法生产企业， 从源头上斩断
不合格零食的生产、销售链条。
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保护个人信息

□杨李喆

从“学当工人”开始职业生涯利于成长
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■有感而发

过度包装不是小事

■每日观点

不能让控烟死角
成为“打不死的小强”

李英锋：近日，安徽省纪委通
报了一起扶贫领域腐败典型问
题。 萧县龙城镇李台村扶贫专干
刘步海对该村贫困户蒋某在萧县
县城拥有房产，对村民刘某某、李
某、许某某三人名下有机动车辆等
情况毫不知情，因识别不精准、把关
不严， 刘步海受到党内警告处分。精
准扶贫需要精准的入口与出口，只
有识别精准，跟踪管理到位，做到
该卡住的卡住，该出去的出去，才
能为扶贫打下精准的基础。

杜绝“五毛零食”
重在源头治理

精准扶贫需要
精准的入口与出口

■世象漫说

不仅要恢复皇城范儿也要挖掘胡同文化

加强个人信息保护、 提供公民个人信息违
法所得5000元以上可入刑、 新媒体纳入互联网
新闻管理范畴……6月1日起， 《网络安全法》、
《最高人民法院、 最高人民检察院关于办理侵
犯公民个人信息刑事案件适用法律若干问题的
解释 》、 《互联网新闻信息服务管理规定 》、
《互联网新闻信息服务许可管理实施细则》 等
一批影响市民生活的新法规将施行。 (5月30日
《华商报》) □老笔

5月31日是世界无烟日 ， 被
称为 “史上最严控烟令” 的 《北
京市控制吸烟条例》 实施也将满
两周年。 虽然今年初， 北京市疾
控中心发布的北京市成人烟草调
查报告显示， 北京成年吸烟者相
比2014年减少了20万。 但对于不
少民众来说 ， 公共卫生间 、 楼
道、 饭馆等场所内， 二手烟暴露
问题仍然存在， 如何监管成为难
题。 （5月31日中新网）

2017年全世界迎来了第30个
世界无烟日， 我国也早在2003年
便成立了控烟办公室， 控烟行动
可谓旷日持久。 如今 ， 各地已
纷 纷 出 台 史 上 最 严 控 烟 令 ，
全 国 公 共 场 所 全 面 禁 烟 亦 在
不 断 推 进 中 ， 公 共 场 所 吸 烟
现象正在得到有力遏制， 控烟的
阶段性成果值得肯定。 然而， 一
些控烟死角的长期存在却令控烟
整体效果大打折扣， 已经成为当
前阻碍控烟行动推进的最大难题
之一。

难道说 ， 我们真的就拿这
些控烟死角没什么办法吗， 洗手
间、 公共楼道内的吸烟行为完全
无法管控吗？ 显然不是。 从现实
角度来说， 这些控烟死角并非无
法管控， 只是可能管控的难度更
大， 需要的管控力量也更大。 以
公共楼道为例， 若想良好管控此
处的吸烟行为， 首先需要相关法
律法规进一步明确公共楼道的公
共场所属性， 确认公共楼道内吸
烟行为的违法性质， 从制度法律
角度发力增强管控信心； 其二，
需要控烟行动的具体落实执行工
作更加认真细致， 通过增加管控
人员力量、 扩大管控监控视角等
方式， 从具体工作层面发力保障
管控成效。

无论如何， 关于控烟死角不
能再只停留于关注探讨层面， 有
关部门必须拿出行之有效的方
案 ， 果断行动强力清除控烟死
角， 别让控烟死角成为一个永远
无解的难题。 对此， 笔者认为，
清除死角最有效的方法自然是延
伸管控的触角， 最终实现工作触
角的 “沉底盖边” 全方位覆盖，
从而全面击破各个控烟死角， 将
公共场所控烟工作推上一个新的
台阶。

□侯坤

茶叶大包装套着小罐子， 一
罐红茶还不够冲一泡； 保健品豪
华包装价格差数倍， 销量却超过
普通包装。 记者近期走访发现，
市场对 “虚胖” 包装的追求已有
所扭转 ， 但在一些定价不够透
明 、 送礼需求较大的过度包装
“重灾区 ” 则出现一些新问题 ，
部分知名厂家连年登上包装 “黑
榜”。 （5月30日新华网）

商品过度包装是个老问题 。
虽然八项规定后，送礼消费减少，
市场逐渐回归理性， 但在过度包
装的“重灾区”———保健品、茶叶、
酒类商品包装“过度”现象仍招摇

过市，大行其道，还出现一些新趋
势。一是从“大包装上讲究”到“小
包装里浪费”。 二是新型保健品
层出不穷,“神秘感”成促销噱头。
三是“灾区”依旧，“惯犯”不改。

需要指出的是， 终结过度包
装 ， 不能止于媒体隔三差五地
“发现”， 也不能光靠专家学者时
不时地呼吁， 而是需要从现在做
起， 多方发力。

首先应加快立法进程， 制定
和完善主要商品的包装标准， 尤
其要制定高档消费品和几类特殊
商品的强制性包装标准。 其次应
考虑把过度包装列为商业欺诈行

为， 按照反不正当竞争法和消费
者权益保护法等法规进行日常监
管处罚 ， 倒逼生产企业好自为
之。 同时在产业政策的设计上，
要体现出 “反对过度包装” 的导
向。 再次是发挥个体的力量， 个
人的微小行动可以汇聚成环保大
作为。 让包装 “瘦身”， 回归 “绿
色”， 缓解环境压力， 同样有赖于全
社会消费端的绿色化。这要求每个人
应当从自己做起， 树立勤俭节约、
绿色消费， 主动自觉向过度包装
说“不”的理念。 总之，过度包装不是
小事，而是事关国计民生的大事，不
能听之任之了。 □张国栋

“一线培养人才 、 人才来自
一线 ”， 秉持这样的人才理念 ，
沈阳铁路局近年来要求大学毕业

生从 “学当工人 ” 开始职业生
涯， 进入企业后先到工人岗位，
干满3年、 至少有在一个岗位独
立顶岗作业能力， 才调往技术岗
位或管理岗位。 （5月30日 《工
人日报》）

大学毕业生于企业而言是难
得的宝贝。 但是， 他们也有局限
性， 比如， 新入职场心气高、 动手
能力较差、 正确职业观尚未形成等
等。 职业生涯起步不稳， 必然， 一
则挫伤大学毕业生工作的积极性，
更有可能导致他们的人生观、 价
值观错位， 进而影响职业生涯的
发展； 二则， 对企业的发展也是
一种损失。 因此， 用人单位应当
好大学毕业生 “职业领路人”。

沈阳铁路局要求大学毕业生
从 “学当工人” 开始职业生涯，
无疑具有借鉴意义。 从大学生身
份上来看， 大学毕业生进企业都
是带着 “专业技术人员” 身份进
来的， 按照以往的步骤， 经过半
年到一年实习后， 安排到管理岗
位或专业技术岗位。 但如此， 有
时就会出现 “师傅不愿教， 工班
长不敢管” 的情况， 对人才的培
养也是弊大于利。

从大学生角度而言， 进入企
业后先到工人岗位 ， 干满3年 、
至少有在一个岗位独立顶岗作业
能力， 才调往技术岗位或管理岗
位。 这样的职业旅程看似有点漫
长， 但却是对自身技艺的锤炼。

再者， 从人才结构优化上也
是益处颇多。 大学生毕业后进企
业， 如果马上就被安排到管理岗
位或专业技术岗位， 于老员工而
言也不公平。 并且， 大学生技术
水平 “一瓶子不满 ， 半瓶子晃
荡 ” 也难让人服气 。 “不 熟 悉
现场工作 ， 不了解现场工人 ”
就 难 适 应 管 理 岗 位 。 让 他 们
沉 下 心 来 磨 练 性 子 ， 让 老 员
工帮扶带 ， 才能使整个员工队
伍蒸蒸日上。

大学毕业生职业生涯起步于
“学当工人”， 是基层锤炼人才的
可贵范本。 大学生当工人不丢
人 。 要知道 ， 中国要成为制造
强国， 迫切需要大量高素质技术

人才， 大学生的领悟能力、 创新
能力、 综合素质都比较高， 让他
们的职业生涯从工人起步 、 从
基 层 起 步 ， 不 仅有利于他们
以 后 的 成 长 ， 而 且 也 是 事 业
发展的迫切需要。

因此， 笔者以为， “学当工
人” 当成大学生职业生涯起步标
配。 尤其是进入生产企业的大学
生， 应主动在一线岗位上努力工
作、 提升技能； 于家长而言， 应
该扭转就业观念， 摒弃 “工人没
前途、 没面子” 的思想， 须知大
国工匠无一不是从基层走来。 当
然， 于企业而言， 为大学生的就
业与发展不仅要 “领好路”， 更
应为他们 “护好航”。

人拥挤、 车难行、 无证游商
满街走， 这是外地游客对故宫周
边部分街巷的不堪回忆。 经过集
中整治， 如今， 围绕故宫东边的
南池子、 北池子、 东华门、 五四
大街红楼段等6条大街和4条胡同
环境得到提升。 东华门街道相关
负责人表示， 从7月份开始， 街
道还将对故宫周边87条胡同进行
整治， 预计年底前完成， 同期还
将对周边进行环境提升， 恢复故
宫周边的皇城范儿。 （5月31日
《新京报》）

眼下， 全市的治理 “开墙打
洞”、 占道经营工作取得了巨大
的成就 。 特别是在故宫周边地
区， 更是发生了明显的变化。 昔
日开墙打洞 、 私搭乱建 、 小饭

铺、 小杂货铺、 占道经营的全不
见了。 取而代之的是古色古香的
正规店铺、 明净整齐的明清风格
胡同 。 人们在红墙黄瓦的 紫 禁
城 和 一 条 条 记 载 着 老 北 京 悠
久 历 史 的 幽 静 的 胡 同 之 间 漫
步 ， 不 仅 可 以 领 略 着 京 城 的
皇 城 气 息 ， 还 能 感 受 到 京 城
胡同的巨大魅力。

因此， 今后的重要工作不仅
是巩固整治成果， 防止反弹。 还
应该在挖掘、 整理地区胡同文化
方面做大量的工作。 一是应该将
故宫周边的胡同的名称由来和历
史掌故挖掘整理出来， 形成书面
文字， 让外地和外国游客能充分
了解这些胡同的历史文化信息。
比如说这里的缎库胡同、 瓷器库

胡同、 灯笼库胡同， 因紧挨着皇
宫， 朝廷所用的物件， 均按分类
储存在这些胡同中。 二是将周边
的有一定文物价值的建筑物作出
准确的说明， 以此带动整个地区
的文化氛围提升。 比如说， 这里
的北大红楼， 伟大的五四运动就
是从这里开始的。 三是应该将历

史名人与这些胡同的渊源整理出
来。 如南池子普渡寺， 清初这里
曾被作为睿亲王多尔衮的府邸。
现代著名思想家、 教育家、 文学
家胡适曾长期居住在缎库胡同等
等。 然后， 规划出一条体验老北
京胡同文化的步行路线来， 供游
客选择。 □许庆惠


